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去年錄逾4.4萬宗詐騙案
詐騙活動日具規模和漸趨複雜，騙徒藉着科技更迅

速和更大規模地欺騙市民謀利，進一步威脅社會。
2024年，警務處共收到44480宗詐騙案件，較2023年
上升11.7%。去年共有10496人因涉及各類型騙案及
洗錢罪行而被捕，其中約7700人涉及出售或容許他
人使用其銀行帳戶從事洗錢活動，較前年上升
13.6%。

為應對不斷演變的詐騙活動和緊貼國際上的最佳做
法，金管局、警務處及銀行業界將推出多項措施：
一、更廣泛使用 「防騙視伏器」數據。為協助銀行識
別更多可疑戶口，並提醒更多潛在受騙客戶採取行動
緩減風險，金管局和警務處已擴大 「防騙視伏器」數
據的使用範圍，並期望銀行結合網絡分析技術，識別
出更多傀儡戶口網絡並分享資料，加強打擊力度。

向銀行公開防騙伺服器數據
二、促進銀行間信息交換。為加強保障客戶，金管

局已提出修訂法例建議，促進銀行之間交換信息，當
銀行發現可能涉及受禁行為（包括洗錢及恐怖分子資
金籌集）的活動，可以與其他銀行分享相關信息。目
前，已有10間銀行在警務處管理的銀行間信息交換
平台（FINEST）上分享信息，預期平台今年底前將
推出新版，能支援更多信息交換活動。

三、與銀行分享反詐騙的良好做法。為提升銀行的
系統以防範、偵測及打擊詐騙和相關的洗錢活動，金

管局已經與銀行分享反詐騙和反洗錢系統的良好做
法。

修例促進分享可疑戶口資料
四、開展專題審查，支援銀行建立有效的反詐騙管

控措施。為支援銀行有效執行各項反詐騙措施，金管
局將與銀行緊密合作，透過專題審查檢視銀行管控措
施的表現，並與業界建立定期溝通機制，不斷提升銀
行業偵測傀儡戶口網絡的能力。

五、加強 「切勿借／賣戶口」的公眾宣傳及教育。
金管局、警務處及銀行業界將加強公眾宣傳及教育，
提醒客戶 「切勿借／賣戶口」，包括針對特定群體的
宣傳活動，並通過銀行公會新成立、由18間主要銀
行組成的防騙工作教育小組，增強業界協調。

加強公眾宣傳及教育
當局提醒市民切勿借／賣戶口給其他人，因為相關

行為會有被刑事檢控和定罪的風險，包括洗錢罪行。
2024年因洗錢罪被檢控的數字，比2023年上升了2.3
倍。鑑於這些罪行的嚴重性，警務處在適當情況下會
向法庭申請加刑。截至2025年4月初，共95名傀儡
戶口持有人的刑期增加 13%至 33%，被判監 21 至 75
個月。

金管局聯同警方銀行公會防詐騙

推5招打擊傀儡戶口網絡
【香港商報訊】記者區天海報

道：香港金融管理局、香港警務處
及香港銀行公會昨日聯合宣布一系
列新措施，以防範、偵測及打擊金
融罪行，包括詐騙及相關傀儡戶口
網絡。金管局和警務處將繼續與銀
行及其他持份者合作，加強偵測和
預防金融罪行，確保反詐騙工作足
以應對不斷演變的詐騙活動和符合
國際最佳做法。

【香港商報訊】記者區天海報道：警方近日展
開 「力場」行動，搗破一個詐騙及洗黑錢集團，
拘捕 6 名男女，相信清洗黑錢涉及騙案中騙款約
1366萬元；行動中檢獲大批提款卡和現金，凍結
60萬元資產，相信涉案集團利用戶口處理約2.9億
元犯罪得益。

招內地人來港開傀儡戶口
新界北總區刑事情報組高級督察譚明珠昨日表

示，針對安排非本地人來港開傀儡銀行戶口情
況，經多月調查鎖定一個涉及內地與香港的洗黑
錢集團，香港成員會租用荃灣兩個單位，帶同內
地人士來港，即時開設網上銀行戶口或到附近銀
行分行開戶，兩單位則作為藏匿地點。開戶後傀
儡戶口持有人收到金錢回報，將銀行卡及密碼交
給集團作清洗黑錢，成員會在最短時間內將現金
提取。

警方前日發現集團兩名骨幹成員，在一間銀行
以數張提款卡提取大量現金，相信是受害人騙

款，隨即將其拘捕，搜出17張屬於傀儡戶口持有
人的提款卡及現金 25 萬元。稍後再拘捕一名女
子，搜查兩個住宅及工廈單位，發現內有床褥、
被鋪和日用品。在搜查被捕人住所時檢獲一部點
鈔機、兩張提款卡、電腦及手機。

涉及最少46宗騙案
行動至今，共拘捕4男2女（19與39歲），當中

3人為骨幹成員和3名傀儡戶口持有人，報稱從事
攝影、倉務員、侍應和無業。涉案集團涉及最少
46宗騙案，包括網絡情緣、貸款和投資騙案，案
發在2023年6月至2025年1月期間，受害人損失約
1366萬元。行動中共檢獲共19張提款卡、25萬元
現金，凍結兩名骨幹成員戶口中60萬元資產。

新界北總區公眾活動調查組總督察梁綺薇呼
籲，將個人銀行戶口出售或借給犯罪集團使用，
有機會違反香港法例第455章有組織及嚴重罪行條
例第25條洗黑錢罪，一經定罪，最高可被判監禁
14年及罰款500萬元。

警搗跨境洗黑錢集團涉2.9億拘6人

【香港商報訊】記者周偉立報道：團結香港基金
昨日發表新一份題為《舊策新計助耆健 樂居活齡頤
天年》的政策倡議報告，是次研究獲華懋集團擔任
策略夥伴，結合其業界專業視角，就提升香港長者
居住環境提出六大建議，冀推動長者居家安老，減
輕長遠醫療開支。

團結香港基金提出用以面對人口老化挑戰的六大
建議，包括多元政策推動長者家居改造、推動新建
房屋採用包容性設計、為私營長者房屋市場營造有
利條件、提升物業管理能力以改善長者生活質素、

因應人口變化善用社區資源和設施，以及優化公共
空間促進長者社區共融。

提升長者居住環境
多元政策推動長者家居改造方面，報告建議善用

長者醫療券支援全體長者。基金會建議把家居改造
評估納入長者醫療券獎賞先導計劃，透過為長者帳
戶追加獎賞，鼓勵其尋求治療師家居改造評估。政
府亦可考慮就家居改造裝修服務設立新的共同支付
工具，引入按年齡及經濟狀况審查的機制，以決定
政府資助額與使用者分擔比例。

至於為私營長者房屋市場營造有利條件方面，報
告建議政府可明確定義 「長者房屋」，並引入分級
總樓面面積寬免機制、透過限制性土地租約增加針
對長者房屋發展的土地供應、鼓勵發展多元化融資

工具以支援長者房屋建設，以及加強長者退休財務
穩定性，令其得以負擔更優質的退休生活。

居家安老是社會必需品
團結香港基金總裁李正儀表示，居家安老不只是

一項福利，更是社會必需品，報告強調跨部門協作
的重要，從共同支付模式到跨服務合作，透過重新
構想房屋和社區系統，使長者有尊嚴地生活，同時
為未來作有意義的貢獻。

行政會議非官守議員林正財指出，安老政策牽涉
社會不同持份者及跨部門協作，其覆蓋層面廣、民
生影響深，須由政府牽頭進行高層次統籌，方能一
同構建長者友善的社會。本港現今仍未有長者房屋
政策，故須制訂相關政策訂立發展框架，推動居家
安老。

團結香港基金提六建議推動居家安老

【香港商報訊】記者萬家成報道：香港入境事
務處（入境處）在國際專業航空運輸研究機構
Skytrax的年度旅客意見調查中，贏得2025年度全
球最佳機場出入境服務大獎，是入境處繼 2015
年、2016 年、2019 年及 2020 年後第五次獲得該
項殊榮。

入境處處長郭俊峯於馬德里時間4月9日出席
在西班牙馬德里舉行的頒獎典禮。郭俊峯表示，
入境處能夠五度獲得該項殊榮，是對入境處的肯
定，並感謝主辦單位及世界各地旅客對入境處的
支持和認同，更感謝一眾前線同事的專業表現和
辛勤付出。該處會繼續精益求精，運用創新科
技，推出更多便利旅客的措施，提供更優質的出
入境服務，以鞏固香港作為國際航空樞紐的地
位，積極配合香港的整體發展。

Skytrax是國際知名的專業研究航空運輸的顧問
公司，其中主要業務是為世界各地機場和航空公
司的服務進行意見調查。今次調查是在2024年8
月至2025年2月期間進行，覆蓋全球接近600個
機場，當中共收集了來自超過 100 個國家超過
1300萬名航空旅客對各機場服務的評分。

入境處五次奪全球最佳
機場出入境服務大獎

入境處處長郭俊峯（左）在西班牙馬德里從
Skytrax 行政總裁 Edward Plaisted（右）接過
2025年度全球最佳機場出入境服務大獎。

政府新聞處

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：政府正全力推進
北部都會區建設。發展局局長甯漢豪昨日在立法會財
委會特別會議表示，目前正分析北部都會區3個片區
試點的市場意向書，並在下半年陸續招標。她又透
露，當局正積極探討在北都審批事項上 「特事特
辦」，正探討為北都的產業園設立管理公司，期望今
年內可以公布建議。

年內完成沙嶺數據園用地改劃程序
甯漢豪表示，當局全力推進北部都會區建設，預計

未來5年收回600公頃土地，完成平整至少570公頃
土地，公、私營界別預計合共於北都落成6萬個房屋
單位，以及提供100萬平方米經濟樓面。

她又表示，當局正分析 3 個片區試點的市場意向
書，並在下半年陸續招標，為了便利市場參與及鼓勵
投資意欲，正研究允許北都業權人主動交回待徵收土

地，以抵銷在片區發展補地價金額，亦會研究發展商
申請換地或改劃土地用途，只需按實際計劃興建的樓
面面積來補價。她續指，政府今年內將完成沙嶺數據
園用地的改劃程序，配合創新科技及工業局盡早將土
地推出市場，今年內亦會敲定牛潭尾、新界北新市鎮
及馬草壟的土地用途建議。

增北都管理局非最好方法
會議期間，多名立法會關注北部都會區發展進度。

民建聯立法會議員劉國勳表示，為更好統籌及加快北
部都會區土地的發展，建議當局新增 「北都管理
局」。甯漢豪回應稱，北都新發展土地達 3000 公
頃，不是單一產業形式用地，同樣有住宅和政府設
施，因此與西九文化區不同，認為設立管理局並不容
易。她透露，當局正探討為北都的產業園設立管理公
司，期望今年內可以公布建議。

發展局：正分析北都三片區意向書下半年陸續招標

【香港商報訊】記者李銘欣報道：新民黨立法會議
員容海恩早前與多個人工智能機構及業界代表會面，
參考各界意見後，撰寫成《人工智能發展藍圖建議
書》。容海恩昨日聯同業界代表發布建議書，促政府
做好具前瞻性的人工智能規劃，盡快制定《香港人工
智能藍圖》，包括優化人工智能算力基礎設施布局、
完善人工智能產業鏈等，致力打造香港成為全球人工
智能創新高地。

容海恩表示，香港一直缺乏一份完整的《人工智能
發展藍圖》，包括上、中、下游均需要發展動能，今
次提出的建議書希望可配合研發院的建造，以及配合
國家發展和香港自身優勢，規劃人工智能發展藍圖。

她的建議包括：完善人工智能產業鏈，優化算力基礎
設施布局；政府應引領政府部門、公營機構、企業建
立數據資源清單，以及利用河套深港科技創新合作
區，運用本身國際化城市優勢，推動數據流通，協助
深港科技開放合作；發展 「垂直大模型」，推動相關
人工智能技術與企業核心業務結合；培養更多 「產品
經濟」型人工智能博士，向海外展現香港的產品。

出席昨日發布會的還有香港華為政企總經理王紹
潼，商湯科技香港及澳門業務總經理馮愈，路邦科技
聯合創始人兼首席技術官麥騫譽，中國計算機學會人
工智慧與模式識別專業委員會委員、特許資訊科技師
崔添偉。

容海恩倡盡快訂人工智能發展藍圖

【香港商報訊】記者葉家亨報道：由廣州
南沙開發區管委會和香港科技大學（科大）
合辦的 「青出於南」英才匯聚行動計劃，昨
午在科大校園舉辦，活動接近100人出席，包
括廣州市、南沙區，以及香港師生代表。科
大協理副校長（研究）兼物理系講座教授童
彭爾，廣州南沙新區香港服務中心聯絡官張
江亭，廣州市政府副秘書長、南沙開發區黨
工委副書記、管委會副主任謝偉，廣州市南
沙區科學技術局局長楊勇等人先後上台致辭
或發言。

謝偉就着 「青出於南」英才匯聚行動計劃作
出詳細介紹，他認為南沙不止是加速崛起的創
新高地，更加是一片宜居宜業宜遊的福地。他
形容，南沙和港澳是 「同根同源」和 「同氣連
枝」，打造洋溢港澳元素、國際特色的青春之
城、活力之城以及造夢之城。至於 「青出於
南」計劃有五大行動，包括英才啟夢行動、英
才尋夢行動、英才築夢行動、英才追夢行動和
英才圓夢行動。

謝偉又說， 「青出於南」計劃是一個系統性
的工程，給年輕人提供遊樂，到實習、就業、
創業等發展全周期校全方位扶持，在全國範圍
屬首創。南沙將會全力以赴、齊心協力、緊密
配合，將整個城市打造成為青年創業就業的
「夢工場」。談及目標，他期望未來讓更多青

春洋溢的年輕人，在南沙生活有盼頭、工作有
奔頭、發展有看頭、精彩無盡頭。

「青出於南」英才匯聚計劃
助港澳青年南沙創業追夢

【香港商報訊】記者戴合聲報道：政府昨日
宣布高層官員任命：現任行政長官辦公室常任
秘書長蔡傑銘將於2025年4月14日出任運輸及
物流局常任秘書長；現任特首政策組副組長林
淑儀將於2025年4月14日出任行政長官辦公室
常任秘書長；及現任屋宇署副署長何鎮雄將於
2025年4月13出任屋宇署署長，接替將於同日
展開退休前休假的余寶美。

▲警方近日搗破一個詐騙及洗黑錢集團，行動中檢
獲大批提款卡和現金，凍結60萬元資產。

◀香港金融管理局、香港警務處及香港銀行公會在
國際金融中心舉行新聞發布會，講解聯合打擊傀儡戶
口網絡的措施。 中通社

三高官任命一退休

蔡傑銘 林淑儀 何鎮雄


